



“Se retrouver, Se souvenir, S’entraider “

Le 5 septembre 2021

Madame la Maire de Luzy

Mesdames et Messieurs les Maires

Mesdames et Messieurs les élus

Monsieur le Colonel, Président du Souvenir Français de la Nièvre

Monsieur le Colonel représentant les membres de la section de la Légion d’Honneur de la Nièvre

Monsieur le Délégué Général du Souvenir Français de la Nièvre

Madame la représentante de la Section de l’Ordre National du Mérite de Château Chinon

Monsieur le Président de la Section de la Médaille Militaire de Cosne-sur-Loire

Monsieur le Président de l’ANFMC-Section de Paris

Monsieur le Président des Anciens Combattants de CIEZ

Messieurs les Présidents des Porte-drapeaux et les porte-drapeaux

Mesdames et Messieurs de la Gendarmerie Nationale

Messieurs les sapeurs-pompiers

Mesdames et Messieurs les musiciens de l’orchestre de l’Harmonie de la ville de Luzy

Mesdames et Messieurs les enseignants

Mesdames et Messieurs

Chère Jeunesse

L'honneur m'échoit de prendre la parole devant vous pour représenter notre Amicale dans le cadre de l'inauguration de ce monument patriotique, évènement particulier et exceptionnel.

C'est une grande émotion et une grande fierté partagées par nous tous de nous retrouver aujourd'hui.

Votre présence témoigne du grand intérêt et de la confiance que vous nous accordez, c'est aussi pour nous une grande joie, vous qui avez contribué à la réalisation de cette magnifique pierre où sont gravés les noms de ces dix héros.

Ce granit consacré à leur mémoire perpétuera le souvenir.

Tout d'abord il convient que nous nous présentions.

Nous sommes l'Amicale Nationale des Fusiliers Marins et Commandos de la Section EST, 86 adhérents s'activent au sein de cette association qui gère la région grand Est et la région Bourgogne-Franche comté, sous les directives du Président Jean-Paul Pilloud, qui pour la circonstance, est maître de cérémonie.

Six sections réparties sur l'ensemble du territoire constituent l'Amicale Nationale, dont l'effectif global est de 1250 adhérents, présidée généralement par un officier supérieur ou un officier général de la Marine.

Actuellement le Capitaine de vaisseau Paul-Henri Desgrées du Lou, nous lui adressons nos meilleures salutations.

Les Fusiliers Marins Commandos sont des unités d'élite de la Marine Nationale, et unités des Forces Spéciales.

Marc-Louis Bernard, adhérent de notre section et qui se trouve à mes côté, a eu l'idée talentueuse et osée de nous convaincre d'élaborer cette stèle.

A son annonce, son idée n'est pas passée inaperçue, sa prise en compte a été immédiate par l'ensemble du Bureau.

Progressivement le projet prenait forme et réalité, l'évidence est là devant nous, une stèle d'une beauté éclatante qui reflète le courage, le mérite et le renom de ces hommes morts pour la Patrie.

Nous tous, adultes, parents, éducateurs, enseignants, jeunesse, nous devons préparer les nouvelles générations pour qu'elles sachent gérer et ne pas oublier le devoir de mémoire.

Nous devons transmettre ces gestes, ces réflexes sans même y réfléchir tant ils sont évidents.

Toutefois il restera toujours à démontrer et à soutenir, contre une certaine désaffection, l'indifférence ou l'oubli. Nous devons toujours être là pour rappeler le sacrifice des hommes, l'histoire que constitue ce que nous sommes et les enseignements qu'il est bon d'avoir en mémoire.

Hélas, l'attribution démographique inéluctable va amoindrir notre assise combattante, c'est pour cette raison que nous avons un besoin vital pour étayer notre substrat combattant, nous avons besoin de vous tous, de ce rassemblement pour continuer l'élan patriotique que nous incarnons et qui fonde les valeurs fondatrices de notre nation dans laquelle chacun de nous a sa place.

Notre cap c'est l'avenir. Nous rendons hommage et nous honorons aujourd'hui les morts de la deuxième guerre mondiale, les résistants et notamment le Maquis "LOUIS" qui a pris une grande part dans la libération de LUZY.

Ce maquis eut une telle réputation, que les allemands n'osaient l'attaquer !

Nous avons aussi une pensée pour les poilus de 14-18, les soldats de toutes les guerres et des opérations extérieures.

Au nom de notre Amicale :

- Nous remercions tout particulièrement Madame Jocelyne GUERIN, Maire de Luzy. Votre volonté d'adhérer à ce projet a permis de créer ce lieu de mémoire.

- Nous remercions Monsieur Gilles GONIN, votre participation et votre dévouement à notre égard ont été remarquables. Merci également à votre prédécesseur Monsieur Jacques CHARMONT et aux Conseillers Municipaux.

- Nous tenons à remercier et à adresser notre entière considération à tous nos généreux donateurs, nous avons été très sensibles à vos délicates attentions. Vos apports financiers ont permis la réalisation de ces travaux coûteux.

*** La participation de la commune de LUZY de nous dédier ce terrain pour l'implantation de ce cénotaphe et de l'embellissement de ses abords.**

*** La participation du Ministère des Armées avec l'aide du Capitaine de Corvette Yves GUILMEAU, Secrétaire National.**

*** La participation de l'Association des amis de la ligne Maginot. André Maginot lorsque vous le citez, c'est la ligne qui porte son nom, dans la mémoire collective Maginot est un combattant de la 1^{ère} guerre mondiale, c'est l'homme qui est à l'origine de l'hommage au soldat inconnu sous l'Arc de Triomphe et qui a soutenu la mise en place du ravivage quotidien de la flamme, qui a créé l'Office National des Combattants et Victimes de Guerre, organisme encore très actif aujourd'hui notamment pour les blessés des attentats terroristes et les pupilles de la Nation.**

La Ligne Maginot a créé au fil des décennies, de nouveaux centres de ressources, la loterie nationale, les dixièmes au profit des gueules cassées, le loto. Elle poursuit son œuvre par des actions avant-gardistes, en particulier dans nos écoles et lors de manifestations novatrices, la preuve en est, notamment la stèle de Luzy. Nous remercions Monsieur Louis Bozon pour tout son appui.

**** La participation du Souvenir Français.***

Depuis sa création en 1887 l'Association du Souvenir Français rassemble plus de 20 000 adhérents.

Chaque année ils mettent en œuvre) des milliers d'initiatives pour conserver la mémoire de ceux et celles qui sont morts pour la France au cours de son histoire où qui l'ont honorée par de belles actions.

Le Souvenir Français veille et participe à l'entretien de leurs tombes ainsi que des monuments érigés à leur gloire tant en France qu'à l'étranger, il transmet le flambeau aux générations successives en leur inculquant par le maintien du souvenir, le sens du devoir, l'amour de la Patrie et le respect de ses valeurs.

Merci au Colonel Raymond LACHENY, Président du Souvenir Français de la Nièvre et à ses assistants, de nous avoir soutenus dans notre ambition.

*** La participation de la 1^{ère} Division Française Libre, représentée par Marie-Hélène CHATEL, Déléguée thématique de la 1^{ère} DFL.**

La DFL fut la principale unité des Forces Françaises Libres pendant la seconde guerre mondiale. Elle participa aux batailles de Dakar, du Gabon, de l'Erythrée, de la Syrie, de Bir-Hakeim, El Alamein, de Tunisie, d'Italie et au débarquement de Provence le 15 août 1944.

Parmi ces combattants, nombreux ont été nommés par le Général de Gaulle, Compagnons de la libération.

**Toutes les unités de Fusiliers Marins, 3 bataillons et 6 compagnies portent désormais depuis le 01 septembre 2020 le nom d'un grand ancien compagnon de la libération ayant glorieusement servi au sein du 1^{er} BFM ou du 1^{er} RFM pendant la seconde guerre mondiale
Merci Chère Marie-Hélène pour ton soutien.**

*** La participation des Marins du pays de GEX. Merci à Monsieur le Président Christian DIZIN, à Monsieur Christian BOUDINEAU et à vos adhérents.**

*** La participation de l'Amicale des anciens cols bleus du Creusot. Merci à Monsieur le Président Alain CHARLIEU et à vos adhérents.**

*** La participation de l'Amicale des Anciens Marins de la Bresse Louhannaise. Merci à Monsieur le Président Jean DUC et à vos adhérents.**

*** La participation de l'Amicale du Charolais Brionnais. Merci à Monsieur le Président Alain VENDANGE et à vos adhérents.**

*** La participation de l'Amicale des Porte-drapeaux Beaunois. Merci à Monsieur le Président Jean-Claude MONNIER et à vos adhérents.**

*** La participation de l'Amicale Nationale des Fusiliers Marins et Commandos. Merci à tous les Présidents de section et à vos adhérents.**

*** La participation de Madame Marie-Thérèse POLTURAT. Merci Chère Madame, nous rajouterons une mention toute particulière que nous ne pouvons passer sous silence en mémoire de votre mari défunt, QM Fusilier, engagé volontaire pour l'Indochine, de retour en France il participe à la bataille de la libération de LUZY où il fut blessé. Après 5 ans de service, il quittera la Marine Nationale. Il sera décoré de la croix de chevalier de la Légion d'honneur. La minute de silence qui suivra lui sera également dédiée.**

*** La participation du Capitaine de vaisseau Jacques MYSKOWSKI, adhérent de notre section soudainement décédé en mai dernier, pour avoir sollicité plusieurs associations de Saône-et-Loire afin de collecter des dons en faveur de cette stèle. Jacques, nos pensées t'accompagnent.**

Le devoir de mémoire est plus que jamais d'actualité en ce jour patriotique, honneur à nos 10 Fusiliers Marins tombés au champ d'honneur le 7 septembre 1944 au Carrage à Luzy, et à tous ceux qui ont contribué à la libération de cette ville.

Ces 10 Fusiliers constituaient un élément précurseur de la Division Légère d'Auvergne (DLA). Lorsque l'Amiral DARLAN est devenu en janvier 1941, chef du gouvernement, une compagnie de fusiliers marins a été affectée à Vichy.

Lors de la libération ils ont constitué une compagnie de marche de la marine du centre, commandée par le Lieutenant de Vaisseau FONTAINE et intégrée à la DLA avec des groupements FFI de l'Allier.

Partie de Clermont-Ferrand le 4 septembre, la DLA a une mission bien précise, intercepter les colonnes allemandes en retraite, elle remonte vers Autun en vue de faire jonction avec les armées alliées, les américains venus du Nord et la 1ère Armée qui remonte la vallée du Rhône est d'enfermer dans la nasse la colonne allemande.

Dans la nuit du 6 au 7 septembre, les fusiliers marins stationnés à Digoin reçoivent la mission de gagner Luzy en empruntant les petites routes, dans les villages qu'ils traversent ils sont reçus en héros.

A 16h40, l'ordre est donné au lieutenant de vaisseau FONTAINE de se porter avec sa compagnie de Fusiliers marins jusqu'à Luzy.

Les FM arrivent à 18h00 à l'entrée de Luzy et se heurtent aux soldats allemands.

A 20h30 les Fusiliers Marins décrochent, le devoir accompli. Le bilan est lourd, dix d'entre eux sont morts, des blessés ont été achevés par les allemands.

Au cours des combats les habitants n'ont pas hésité à mettre à l'abri et de donner des vêtements aux Fusiliers Marins.

Un Luzycois, Jules Bondoux prendra le risque de faire remarquer aux allemands qu'achever des blessés en uniforme est totalement contraire aux lois de la guerre.

Un mois après les faits, le 4 octobre 1944, la compagnie de marche des Fusiliers Marins reçoit la distinction suivante :

"Unité d'élite, sous l'énergique impulsion de son chef le Lieutenant de Vaisseau FONTAINE, a attaqué le 7 septembre 1944 la garnison allemande stationnée à LUZY et après un combat très vif de deux heures, la compagnie perdit 10 hommes mais contraignit l'ennemi à décrocher".

Nous sommes réunis pour l'inauguration de cette stèle, ainsi s'achève une mission conceptualisée en étroite collaboration avec la mairie de LUZY.

Madame Jocelyne GUERIN, Mesdames, Messieurs, Luzycoises, Luzycois, dès maintenant nous n'oublierons jamais ce lien tissé qui nous assemble et nous unit.

Dans cette continuité républicaine qui fait la force de nos engagements nous continuerons demain encore et toujours à défendre nos valeurs.

***Claude GIBOULOT
Adhérent de l'ANFMC-Section EST***